

# La tragedia de todos los pueblos

### Saqueos, multas, donativos y apaleamientos...

Los fascistas no dan paz a la ma... Angel Nogueira Santos, desde su refugio, contempla a diario las ferocidades que realizan los fascistas ca... "Tito" y el cura Enrique López Ca... Este, en menos de veinte días, ha reco... recoger, producto de saqueos, ro... de "naufragios", más de un millón de pesetas que lleva a la Junta fasciosa de Lugo, para contribuir a que la guerra no se acabe nunca...

Los últimos donativos/multas con que se completa el millón, fueron impuestos a la madre de los hermanos Claudio y Manuel Pérez Prieto, boticario y médico de la villa, a quienes se les saqueó la farmacia y destruyó la clínica, obligándoles a huir. Se les obligó a pagar 200.000 pesetas y 150.000 que ha abonado la madre del abogado republicano Justo Barreiro, que tuvo también que huir a nado por la ría...

Continúan los asesinatos nocturnos. Son detenidos todos los sospechosos y advirtiéndoles que, previo pago de multas, que oscilan entre mil y cinco mil pesetas, lograrán la libertad... Es una burla trágica. Los que no pueden disponer de ese dinero, aparecen despedazados a machetazos y disparos a bocajarro. Los que abonan la multa, son libertados durante ocho días, y después... se pierden, y sólo se encuentran en las cunetas de los caminos que al lugar conducen, los cadáveres mutilados horrorosamente...

Cuando no hay fusilamientos, los falangistas hacen levas de obreros. A palos se les llevan al puerto a descargar barcos de mercancías y pertrechos de guerra, que los alemanes envían a los fasciosos... Trabajan entre las doce y quince horas, y como jornal, reciben un pedazo de pan, una lata de sardinas y un chorizo... Las mujeres tienen que lavar las ropas de los heridos fascistas que sin cesar llegan de lo que allí se llama "infierno de Asturias"... No se les da jornal alguno y se las fuerza a trabajar, pintado en la frente un "Arriba España!"...

La miseria es terrible, la carencia de dinero absoluta, el abandono de los campos completo... Nadie siembra, ni labra los surcos... Las gentes se mueren materialmente de hambre...

### Rivadeo, Cuartel General fascioso. — Alemanes, italianos y falangistas. — Emplazamientos y depósitos

La lucha en Asturias adquiere cada vez mayor violencia. Los falangistas de Oviedo piden auxilio constantemente. Rivadeo adquiere una inusitada importancia. Allí se establece el Cuartel general del fascismo, que trata de correr en ayuda de Aranda... Se toman toda clase de precauciones... En la "punta de la cruz" queda emplazada una pieza del 15,5, y en el Castillo de San Damián, otra, y cuatro ametralladoras antiaéreas, todas servidas por técnicos alemanes, pues los primeros artilleros españoles desaparecieron un día hacia Asturias, llevándose las ametralladoras y el cierre de los cañones... Para la protección de la villa hay tres compañías de marinería fasciosa, y de la Base naval, es jefe el capitán de Corbeta Francisco Porga Ropa... En el puerto existe una pequeña base aérea, compuesta por tres "hidros". Los avituallamientos se encierran en los grandes almacenes del fascista Guillermo Pérez y Pérez (a) "Camello" y el Estado Mayor se halla establecido en el Banco de Casas, en cuya torreta hay un cañón antiaéreo. Existe otro en Torremorenos y dos ametralladoras en la torre de la Iglesia...

En el mes de enero, la situación de Angel Nogueira Santos se hizo peliagrosa. Se decidió a huir. Aprovechando la llamada de su quinta, se presentó en Lugo y pidió ir voluntario. Fue destinado al regimiento de Milán, número 32, con destino a Oviedo; p...

# De la Solera

Como anunciamos en nuestra anterior reseña, el pasado domingo, día 6, se efectuó la inauguración del micrófono en el domicilio social de la Federación de Trabajadores de la Tierra, (U. G. T.).

A este acto se invitaron, de ante mano, a las organizaciones sindicales y partidos políticos que forman el Frente Popular, asistiendo representantes de cada uno de éstos y aquellas más las respectivas Juventudes.

En dicho acto dirigieron la palabra al numeroso público que escuchó, tanto en el amplio local de la Federación como en la plaza de la República, los camaradas Martínez, Presidente de la U. G. T.; Abel Moreno, correspondiente a la 16. Brigada Mixta, que se hallaba accidentalmente en esta población en uso de licencia; Francisco García, por la Juventud de Izquierda Republicana; Antonio Solera, del Sindicato de Trabajadores del Comercio, (U. G. T.); Paulino Núñez Arenas, maestro nacional y correspondiente al Radio Comunista; Juan Calvo, maestro nacional y de la F. E. T. E.; Enrique Carretero, por las Juventudes Libertarias; Néstor Domínguez, maestro nacional y en representación de Izquierda Republicana; Manuel López Soto, secretario de la Agrupación Socialista y Juan Manuel Simón, correspondiente a la 16. Brigada Mixta, que también se hallaba en esta población en uso de permiso.

Todos estuvieron acertadísimos, tanto en la elección del tema como en la exposición de éste, con vista a los momentos trágicos por que atraviesa el pueblo español en su titánica lucha contra la invasión del fascismo extranjero que intenta adueñarse de nuestro suelo patrio y de sus valores materiales, morales e intelectuales.

A todos estos queridos camaradas vayan nuestros más fervientes y entusiásticos saludos antifascistas, para que continúen haciendo labor de ordenación de la retaguardia, a la vez que de redención proletaria y cultural en pro de una nueva España democrática, libre y feliz.

Corresponsal.

### La fuga. — Con las tropas de la República. — ¡Se les marcharon todos!

El peluquero Angel Nogueira Santos ha ido dando tumbos por los frentes fasciosos, presenciando las conocidas reyertas entre los oficiales españoles e italianos, que se odian y se desprecian mutuamente, provocando constantemente arrestos, traslados y expulsiones...

El día 27 de mayo, el Batallón cond. prestaba servicio el vecino de Rivadeo, llegó al sector izquierdo de Pozoblanco... La segunda noche, preparó la fuga. Le tocó con su escudera —había sido ascendido a cabo— servir en los parapetos, y a las nueve de la noche, con dos máquinas, toda la dotación de municiones, bombas de mano y doce fusiles, emprendieron la fuga a través de Sierra de Grana, llegando a las posiciones leales, donde se les recibió con todo cariño...

Así se ha salvado Angel Nogueira Santos del martirio fascista de Galicia. Está ahora animoso, contento, decidido a ir a luchar por la República con sus compañeros de fuga.

Es útil —nos dice el peluquero— cuando hacen los fascistas para contener la desbandada de los mozos españoles que forman en las filas de las Brigadas mixtas legionarias "que mandan oficiales del Ejército regular italiano". Se irán todos, porque odian a los invasores extranjeros y porque la inmensa mayoría de los soldados se les obligó a la fuerza al alistamiento, después de haberles fusilado a padres y hermanos y haber presenciado el torpe atropello de sus madres y hermanas... Se les marcharán todos... Al fin sirguiente de fumarlos nosotros, en unos parapetos a dos kilómetros escasos, se presentaron otros diez y nueve españoles que, con armas, municiones y máquinas, iban en busca de los que luchan por la Democracia y la República de España...

# La verdadera Italia contra el fascismo

## Los "voluntarios" se niegan a venir a España

Sigue en Italia la agitación contra el fascismo. El pueblo, por los medios que puede, desafiando peligros gravísimos, se le oponen con sus gestos y actos, que tienen un valor grandísimo tanto moral como material, porque indican claramente que inicia la lucha. Poco a poco van alzándose voces de protesta, lo que quiere decir que la situación es tan grave, tan grande la desesperación de la gente, que van perdiéndose temores, van rompiéndose cadenas que esclavizaban...

Tan cierto es esto, que los salcajes procedimientos represivos del fascismo se cuentan.

Se acientan, porque teme. En el fondo no es otra la razón. Sabe que ante él va levantándose la enemiga del pueblo.

Después de los hechos que recientemente se produjeron en Faenza (Rávena) donde, como se sabe, se negaron en masa unos "voluntarios" a salir para España, el fascismo ha emprendido una campaña de persecución encarnizada contra los que suponen desafiados. Se sañadamente a los "propagadores" de las noticias emitidas por "Radio Libertad" y por las estaciones republicanas españolas. La persecución llega a todo radioyente. Basta tener un aparato para hacerse sospechoso.

El viejo método del aceite de ricino vuelve a estar al orden del día.

Los gestos de rebeldía y de desobediencia no se dan, únicamente, como podría suponerse en personas tachadas de desafiadas al fascismo, o por lo menos de indiferentes, sino que también se observa en los mismos fascistas. El desengaño, el malestar, cunde también entre ellos.

Noticias de Rávena dicen que se da el caso curioso de que entre los reprimidos, a los que se golpea despiadadamente y se les obliga a ingerir la oleaginosa bebida, hay también fascistas, hombres que pertenecen al partido, y hasta elementos "de la primera hora", a los que se culpa de no interesarse excesivamente por los acontecimientos de España.

Lo que quiere decir claramente que hasta entre los mismos fascistas se inicia la descomposición.

Entre ellos se acientan las divergencias y las reyertas colectivas son cada vez más frecuentes, y en muchas ocasiones tienen consecuencias graves.

En Imola han tenido que ser hospitalizados varios miembros del partido fascista, heridos en una de esas reyertas.

La causa de todas esas discrepancias no es otra que las discusiones que se originan sobre España y la política de intervención de Mussolini, ve la mayoría del pueblo italiano que, más que con desagrado, con hostilidad.

### Obreros reclutados para Abisinia a los que se envía a España

Dicen de Liborno que desde hace varias semanas se observa en aquella ciudad la llegada de numerosos "voluntarios" que se destinan a España, con objeto de reforzar a los cuadros invasores. Han salido ya, apear del Control y del Comité de No Intervención, varias formaciones.

Hace pocos días salieron del puerto de dicha población doscientos obreros que habían sido reclutados para ir a Abisinia, pero al llegar a Nápoles, se cambió de ruta, obligándose a ir a España. Pero cincuenta de ellos casi siguieron huir y regresaron a sus casas.

### Un solo soldado de todo un Regimiento quiere ir a España

La campaña antifascista ha llegado hasta los cuarteles. En los de Milán se han distribuido clandestinamente bojas impresas, en las que se leía: "¡Viva España Republicana!" "¡Viva la libertad!" "¡Mueran Mussolini!"

Esto hizo que el comandante del Séptimo regimiento de Infantería, del Cuartel de la Piazza di S. Ambrogio, mandase formar a los soldados en el patio y les pronunciase un discurso. Dirigió ataques a la España Republicana y exaltó el heroísmo de los "le...

gionarios" italianos que luchan en las filas fasciosas.

Terminó su oración invitando a los soldados a que, siguiendo el ejemplo de dichos "legionarios", se agregasen al ejército de Franco. Pero el discurso no produjo ningún efecto. No convenció a nadie. Ni un solo soldado, de todo el Regimiento, habló de alistarse como "voluntario".

### Los católicos italianos y la destrucción de Guernica

En Bruselas, donde se encuentra el jefe popular católico italiano, don Luigi Sturzo, ha hecho importantes manifestaciones sobre la destrucción de Guernica, en el periódico "L'Avent Garde".

Después de presentar abundantes pruebas de que el fascismo alemán destruyó Guernica, ha agregado:

"Así, pues, los aviones que destruyeron ciudades, y hacen la guerra como en Abisinia—donde los italianos llevaron a su grado máximo una lucha de tipo colonial—, con aviones alemanes que están en España, a donde no les ha conducido ningún motivo personal, sino el cálculo político, son alemanes que, mañana, en una guerra europea, aplicarán fríamente su sistema de destrucción de ciudades abiertas en Brighton, Ginebra, o Bruselas, en Cardiff, o Amberes, en Avignon, u Ostende, sembrando la muerte en mujeres, niños, ancianos y hombres indefensos."

Guernica —añade Sturzo— es un nombre que quedará como un símbolo en la Historia, como el nombre del "Lusitania". Se hablará, fatalmente durante mucho tiempo, de Guernica.

### El Presidente de la Comisión inglesa asegura, con gran acopio de pruebas, que el bombardeo de Guernica se debe a aviadores alemanes

BILBAO. — Ampliando detalles sobre los primeros resultados de las actuaciones de la Comisión inglesa encargada de determinar quiénes fueron los autores del bombardeo de Guernica, el señor Mac Kinnon, uno de los comisionados del Departamento principal de investigaciones aeronáuticas del Ministerio del Aire británico, ha publicado una nota, en la cual dice que ha recogido numerosas declaraciones de testigos ociales del bombardeo, registradas ante notario y en presencia de los consules francés e inglés.

"Tengo en mi poder— escribe— papeas de aviones alemanes recogidas después del bombardeo de Guernica, que no dejan lugar a dudas sobre quiénes son los responsables de la destrucción de la ciudad."

Por otra parte, los diarios de ruta encontrados a aviadores alemanes que cayeron en el campo vasco, demuestran, indubitablemente, que los aparatos entraron en España después del establecimiento del Control, el 22 de marzo.

Ningún aparato "Heinkel III" fue visto en los frentes vascos antes del 20 de marzo, ni tampoco en ninguna otra parte de España.

Creo— continúa en su nota el señor Mac Kinnon— que es imposible poner en duda que los aviadores alemanes habían recibido la orden de hacer la guerra sin ninguna consideración, pues las bombas incendiarias que han usado los alemanes son de modelo antiguo, con las cuales, según mi opinión, es imposible precisar a cierta altura ningún objetivo determinado, y no tienen eficacia para un objetivo militar convenientemente protegido. En algunas bombas está inscrita la fecha de 1936. Las inscripciones, tanto en las bombas incendiarias como en las otras que se han empleado, demuestran su fabricación alemana.

Según mi opinión, las operaciones aéreas sobre Euzkadi han sido dirigidas por aviadores alemanes. Alemania ha enviado pilotos y aviones después del establecimiento del Control y luego de haber sido aprobado el acuerdo prohibiendo el envío de voluntarios.